# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 22 по 28 мая 2021 г.

№ 19 (1464)

КАЗАНЬ

# НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Австралийские учёные создали препараты, способные заменить вакцину от COVID [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 25 мая

В Австралии специалисты разработали два новых препарата для профилактики и лечения коронавируса, которые можно будет использовать вместо вакцины. Препараты в настоящее время проходят лабораторные испытания на животных во Франции. Первые результаты показывают, что лекарства безопасны в применении, хотя обладают ограниченным рядом побочных эффектов. Согласно отчёту, опубликованному в научном журнале Nature Cell Discovery, препаратам не требуются особые условия хранения.

- 2. Российские ученые приступили к изучению наследственного опухолевого синдрома [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2021. 21 мая
- В Москве начали проводить масштабное исследование наследственных опухолевых синдромов. В будущем это позволит сформировать основу для разработки персонализированных программ профилактики и раннего выявления злокачественных новообразований, рассказала руководитель направления «Онкогенетика» ООО «Эвоген» Мария Макарова.
- 3. Ученые нашли причину образования тромбов из-за вакцин AstraZeneca и J&J [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2021. 27 мая

Немецкие ученые выяснили механизм возникновения тромбоза у некоторых привившихся вакцинами AstraZeneca и Johnson & Johnson. Оба препарата используют аденовирусные векторы для доставки спайкового белка SARS-CoV-2 в организм, пояснил профессор Университета Гете во Франкфурте Рольф Маршалек. При этом он направляется не в цитозольную жидкость здоровой клетки, а в ядро. Затем части белка-шипа расщепляются и вызывают мутации, которые и приводят к образованию тромбов в одном случае на 100 тысяч.

- 4. Ученые определили ранние признаки болезни Альцгеймера [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2021. 28 мая Шведские ученые разработали простой метод диагностики болезни Альцгеймера на самых ранних стадиях, точность которого составляет 90%. Метод основан на анализе крови и трех когнитивных тестах, на их выполнение уйдет не более 10 минут, поясняют специалисты.
- 5. Центр Чумакова анонсировал начало третьей стадии испытаний «КовиВака» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. 2021. 25 мая Третья стадия испытаний «КовиВака» начнется через неделю-две. Об этом рассказал директор Федерального центра им. М.П. Чумакова Айдар Ишмухаметов. Точная дата зависит от решения Министерства здравоохранения, уточнил он.

# ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

6. Бескаравайная Т.

Минздрав завершил подготовку проекта единой отраслевой системы оплаты труда [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] //

# Медвестник. - 2021. - 25 мая

Проект новой системы оплаты труда в здравоохранении внесен на рассмотрение рабочей группы трехсторонней комиссии при Правительстве России. Базовым принципом декларируется прозрачность формирования начислений.

7. В Госдуму внесен законопроект об обязательной вакцинации от COVID-19 врачей и учителей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 26 мая

Правительство внесло в Госдуму законопроект о включении вакцинации от коронавируса в национальный календарь профилактических прививок. В случае утверждения инициативы вакцинация от COVID-19 станет обязательной для представителей социально значимых профессий — в частности, врачей и учителей.

8. В Госдуму внесли законопроект о включении вакцинации против COVID-19 в календарь прививок [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 25 мая

Правительство России внесло в Госдуму законопроект о введении в национальный календарь вакцинации прививки против COVID-19. Документ опубликован в базе данных нижней палаты парламента.

- 9. В Казани оправдали врача-стоматолога, которую пациентка требовала наказать за некачественные услуги [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Вечерняя Казань. 2021. 27 мая
- 27 мая в Советском райсуде вынесли оправдательный приговор 36-летней стоматологу-ортодонту Ильсие Муллахметовой, которую судили по статье «оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни или здоровья потребителей». Уголовное дело на врача было возбуждено по заявлению ее бывшей пациентки 33-летней Эльвиры Гумеровой. По словам молодой женщины, она обратилась к ортодонту в надежде получить идеальную улыбку, но та фактически искалечила ее, вытянув при этом кругленькую сумму. Сама доктор вину категорически отрицала, настаивая, что пациентка является «потребителем-экстремистом».

Кл.слова: РТ

10. В селе Каракули Алькеевского района РТ началось строительство ФАПа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 мая

В селе Каракули Алькеевского района Татарстана стартовало строительство модульного ФАПа. В ФАПе размером 20 на 36 метров создадут все необходимые условия для оказания первичной медпомощи.

Кл.слова: РТ

- 11. В Татарстане задержали мужчину за сбыт поддельных лекарств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2021. 27 мая
- В Татарстане задержали мужчину за сбыт поддельных лекарственных средств. Преступление было выявлено сотрудниками отдела управления экономической безопасности и противодействия коррупции МВД по РТ. Оперативники получили информацию, что неизвестный через сервис интернет-объявлений осуществляет, сбыт лекарственных средств с признаками фальсифицированного изготовления.

Кл.слова: РТ

12. В Татарстане не собираются вводить обязательную вакцинацию от

COVID-19 по примеру Якутии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 26 мая

Власти Татарстана не рассматривают введение обязательной вакцинации от коронавируса. Об этом пишет РБК со ссылкой на руководителя пресс-службы президента РТ Лилию Галимову.

Кл.слова: РТ

13. В Челнах до 1 млн увеличат сумму поддержки для приглашенных врачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // tatcenter.ru. - 2021. - 27 мая В Набережных Челнах увеличат сумму материальной поддержки для приезжающих по приглашению врачей. Об этом 27 мая рассказал мэр города Наиль Магдеев в ходе седьмого заседания Горсовета. По словам мэра, необходимо увеличить доплаты врачам, приезжающим в город по приглашению. У нас есть республиканская программа, в рамках которой каждый приезжающий доктор имеет возможность получить до 800 тыс. рублей в качестве гранта. В 2019, 2020 году мы из местного бюджета за счет хорошей экономики, доплачиваем к этой сумме еще 100 тыс. рублей. С 2021 года мы планируем доплачивать по 200 тыс. рублей.

Кл.слова: РТ

14. Вертолет санавиации РКБ впервые забрал пострадавшего прямо с места ДТП [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 мая

Пострадавшего в аварии в Пестречинском районе Татарстана эвакуировали вертолетом с места ДТП в РКБ Татарстана. Это первый случай эвакуации пострадавшего с места аварии в истории санавиации Татарстана.

Кл.слова: РТ

- 15. Врач рассказал, как россиян вводят в заблуждение сотрудники аптек [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2021. 25 мая Россиян предупредили об уловках в аптеках. Врач-терапевт Алексей Хухрев рассказал, что фармацевты могут настойчиво предлагать аналоги лекарства, назначенного лечащим доктором. Врач пояснил: это может быть самая обычная уловка. Сотруднику аптеки выгодно продать побольше лекарств и более дорогой препарат с тем же действующим веществом.
- 16. Глава СПЧ попросил Мурашко разобраться с увольнением детского хирурга-трансплантолога Каабака [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2021. 25 мая

Глава Совета при Президенте России по развитию гражданского общества и правам человека (СПЧ) Валерий Фадеев попросил министра здравоохранения Михаила Мурашко обратить внимание на ситуацию с увольнением из НМИЦ здоровья детей известного хирурга-трансплантолога Михаила Каабака. В опубликованном на сайте СПЧ обращении говорится, что его уникальный опыт должен быть сохранен. СПЧ обеспокоен тем, что в очереди на трансплантацию почек сейчас находятся не менее 28 детей, и пока неясно, кто будет проводить им операции.

#### 17. Голубкова М.

Подлежит проверке / М. Голубкова // Российская газета. - 2021. - 28 мая. - С. 3. Рейтинговые порталы имеют право размещать персональные данные медицинских работников, однако обязаны проверять отзывы с негативной информацией на предмет достоверности. К такому выводу пришел Конституционный суд РФ, проверив положения ФЗ «О персональных данных» на соответствие Основному Закону.

18. Группа Госсовета по здравоохранению считает нужным повышать роль

регионов в оказании медуслуг [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 25 мая

Повышение роли регионов в оказании медуслуг, создание санитарного щита страны, подготовка медицинских кадров, финансирование медучреждений – эти и другие темы, важные для развития здравоохранения, проработает и представит президенту профильная комиссия Госсовета.

# 19. Гусева Н.К.

Критический взгляд на систему контроля в здравоохранении / Н. К. Гусева, В. А. Бердутин // Главврач. - 2021. - № 4. - С. 33--49.

Определено место системы контроля качества и безопасности медицинской деятельности в управлении учреждениями здравоохранения и основные недостатки ее организации в настоящее время.

# 20. Ефимов Б.

Названы сроки утверждения проектной документации / Б. Ефимов // Медицинская газета. - 2021. - 12 мая (№ 18). - С. 3.

Распоряжением правительства установлен срок утверждения проектной документации - до 1 сентября 2021 г. -- в отношении строительства и реконструкции объектов национальных медицинских исследовательских центров им. Е.Н.Мешалкина, хирургии им. А.В.Вишневского, им. В.А.Алмазова, детской травматологии и ортопедии им. Г.И.Турнера, Санкт-Петербургского НИИ фтизиопульмонологии, Самарского и Кировского государственных медицинских университетов.

#### 21. Загайнов М.

Без лишних преград / М. Загайнов // Российская газета. - 2021. - 24 мая. - С. 3. Введение «зеленых коридоров» для поставки товаров первой необходимости и отказ от санкций необходимы для борьбы с пандемией коронавируса. Об этом заявила вице-премьер Татьяна Голикова во время Глобального саммита по здравоохранению, который организовали Еврокомиссия и Италия (председательствует в G20). В текущих условиях, по ее словам, возрастает актуальность обеспечения всеобщего доступа к услугам здравоохранения, включая вакцины, медикаменты и средства диагностики, отметила

#### 22. Игнатова О.

Голикова.

Оклад един / О. Игнатова // Российская газета. - 2021. - 25 мая. - С. 4.

С 1 ноября в России стартует пилотный проект по переводу медперсонала на новую систему оплаты труда. Сначала, рассказали в минтруде, ее апробируют в семи регионах - в Якутии, Севастополе, Белгородской, Курганской, Омской, Оренбургской и Тамбовской областях.

#### 23. Казанцева К.

Кабмин выделил 50 миллиардов рублей на специализированную медпомощь [Электронный ресурс] / К. Казанцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Газета.ru. - 2021. - 24 мая

Правительство поручило министерствам здравоохранения и финансов выделить не менее 25 миллиардов рублей на специализированную и высокотехнологичную медпомощь и еще не менее 25 миллиардов рублей на помощь тем, кто заразился коронавирусом. Это следует из перечня поручений, который утвердил премьер России Михаил Мишустин по итогам ежегодного отчета правительства в Государственной думе.

#### 24. Касьянов С.

Клиникам поручили проводить лабораторные исследования по новым правилам. Главное для начмедов / С. Касьянов, Ю. Сузень // Заместитель главного

# врача. - 2021. - № 6. - С. 66--87.

Приводится методика, как врачам составлять направления на лабораторные исследования по новым требованиям и информировать пациентов о подготовке. Новые правила вступят в силу 1 сентября. В статье — чек-листы, готовые образцы направлений и памятки для пациентов.

#### 25. Киселева Э.

Центр детской онкологии, гематологии и хирургии откроют 18 июня в Казани [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 мая

Центр детской онкологии, гематологии и хирургии на базе ДРКБ откроют 18 июня. Об этом рассказали в пресс-службе Минздрава РТ. Планируется, что новую больницу откроют Президент РТ Рустам Минниханов, министр здравоохранения России Михаил Мурашко и глава республиканского Минздрава Марат Садыков. В министерстве утверждают, что появление центра позволит эффективно выявлять злокачественные новообразования на ранних стадиях у детей, лечить их современными методами, проводить реабилитацию и диспансерное наблюдение за малышами с онкологическими заболеваниями. В новой больнице создали полный цикл клинического процесса. Кроме того, Центр детской онкологии, гематологии и хирургии будет принимать на лечение не только татарстанских детей, но и ребят из других субъектов ПФО.

Кл.слова: РТ

# 26. Козлова Н.

Операция без протокола / Н. Козлова // Российская газета. - 2021. - 25 мая. - С. 1. 7.

У женщины в больнице скончалась мать. Дочь посчитала виновными в ее смерти медиков и решила, что они должны ей заплатить за потерю. Есть ли в подобных случаях возможность компенсации, и что является важным для таких исков, разбирался Верховный суд.

27. Контроль за выдачей медсправок на оружие ужесточат с 1 марта 2022 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 27 мая По информации «Известий», Госдума до конца весенней сессии примет законопроект «О внесении изменений в закон «Об оружии» и закон «Об основах охраны здоровья граждан в РФ», авторами которого стали депутаты Госдумы Сергей Неверов, Александр Хинштейн, Василий Пискарев и первый вице-спикер Совета Федерации Андрей Турчак. Однако сам документ, вступит в силу с 1 марта 2022 года. Это связано с замечаниями правительства, которое дало положительный отзыв на законопроект, но предложило отложить срок его вступления в силу. Согласно новым нормам, по итогам обследования россиянам выдадут электронные медзаключения, а данные о них будут занесены в государственную информационную систему, оператором которой станет Росгвардия. Срок действия этого документа составит год со дня его получения. Как уточняют авторы, процедура медосвидетельствования будет проводиться за счет граждан.

# 28. Коренков Г.П.

Правила ведения медицинской документации / Г. П. Коренков // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 4. - С. 47--54.

#### 29. Краснопольская И.

Врач как образ жизни / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 24 мая. - С. 1, 5.

Назначение Михаила Мурашко на пост министра здравоохранения совпало с приходом пандемии. В интервью «РГ» он рассказал, как сходу пришлось работать в условиях непривычных, в режиме вирусной беды и быть постоянно в центре внимания.

# 30. Кузнецова Э.

Глава Альметьевского района РТ призвал отвести пожилых людей на пункты вакцинации [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 мая

О необходимости уделить особое внимание во время вакцинации от коронавируса старшему поколению заявил глава Альметьевского района Тимур Нагуманов во время прямого эфира.

Кл.слова: РТ

# 31. Кузнецова Э.

Новый пункт вакцинации от Covid-19 открылся в Бавлах [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 мая 26 мая в Бавлинской ЦРБ открылся дополнительный пункт вакцинации от коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

#### 32. Мельникова О.

Изменили списки препаратов ПКУ. Инструкция, как перестроить работу врачей / О. Мельникова // Заместитель главного врача. - 2021. - № 6. - С. 88--94.

33. Методики расчета дополнительных показателей федерального проекта «Обеспечение медицинских организаций системы здравоохранения квалифицированными кадрами», входящего в национальный проект «Здравоохранение» // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 4. - С. 41--45.

# 34. Минулин И.

Как перестроить работу персонала с медоборудованием. Чек-листы по новым правилам охраны труда / И. Минулин, Д. Таут, Г. Давлетшина // Заместитель главного врача. - 2021. - № 6. - С. 30--47.

Предлагаются чек-листы, которые помогут организовать работу персонала с медоборудованием по новым правилам охраны труда. Минтруд установил для медорганизаций единые требования. В чек-листах -- полный перечень требований и параметры для внутреннего контроля.

35. На рынке труда Татарстана кадровый голод испытывают медицина и IT-отрасль [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 мая

Конкуренция среди соискателей на рынке труда Татарстана за последний месяц упала в два раза. Об этом сообщает пресс-служба hh.ru. Наибольший кадровый голод сейчас испытывают IT-отрасль, сфера медицины, фармацевтики.

Кл.слова: РТ

36. Неуловимый окулист // Республика Татарстан. - 2021. - 25 мая. - С. 3.

Жительница Азнакаево жалуется на то, что уже четвертую неделю не может записать ребенка на прием к окулисту в детской поликлинике на улице Гагарина. Записывают только по пятницам. Читательница звонит минут по 40 - никто трубку в регистратуре не берет. Пока она дойдет -- запись уже закончилась, мест нет.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

37. Порядок ведения учетной и отчетной форм по проведению профилактического медицинского осмотра и диспансеризации определенных групп

взрослого населения // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 4. - С. 16--20.

38. Президент поручил сформировать базу лучших практик регионов по предоставлению соцуслуг [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 21 мая

Владимир Путин утвердил перечень поручений по итогам совместного заседания Президиума Госсовета и Агентства стратегических инициатив (АСИ) по социальным вопросам, состоявшегося 15 апреля 2021 года. Он опубликован на сайте Кремля. По поручению президента комиссии Госсовета по здравоохранению вместе с АСИ предстоит обеспечить создание механизма обмена лучшими региональными практиками и внедрения их в деятельность медорганизаций. Доложить об этом следует до 1 июня 2022 года.

# 39. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 25 мая. - С. 2.

О присвоении почётного звания «Заслуженный врач Республики Татарстан»: Абдульянову Айдару Васыловичу – доценту кафедры хирургических болезней ФГБОУ ВО «Казанский государственный медицинский университет» Министерства здравоохранения Российской Федерации: Ибрагимовой Ризиде Зинатуллаевне заведующему организационно-методическим отделом – врачу-дерматовенерологу ГАУЗ «Республиканский кожно-венерологический диспансер Министерства здравоохранения Республики Татарстан имени профессора А.Г.Ге»; Муллабаеву Роберту Фаязовичу – главному врачу лечебно-профилактического частного учреждения профсоюзов санатория «Васильевский»; Насретдиновой Нурание Анваровне – врачу-терапевту стационара ковидного госпиталя ГАУЗ «Буинская центральная районная больница»; Рахматуллину Гатаулле Галеевичу – врачу – судебно-медицинскому эксперту медико-криминалистического отделения ГАУЗ «Республиканское бюро судебно-медицинской экспертизы Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Сафиной Суфие Зыевне – заведующему отделением химиотерапии – врачу-онкологу ГАУЗ «Республиканский клинический онкологический диспансер Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Суворовой Татьяне Анатольевне – заведующему отделением – врачу-психиатру 9-го женского отделения ГАУЗ «Республиканская клиническая психиатрическая больница им. акад. В.М.Бехтерева Министерства здравоохранения Республики Татарстан»; Шихранову Евгению Юрьевичу – врачу общей практики отделения общей врачебной практики ГАУЗ «Тетюшская центральная районная больница».

Кл.слова: РТ

# 40. Тарасов Е.А.

Санитарно-эпидемические аспекты организации стационарной медицинской помощи в условиях пандемии COVID-19 / Е. А. Тарасов // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 4. - С. 61--70.

#### 41. Татарников М.А.

Управление качеством медицинской помощи. Системы менеджмента качества / М. А. Татарников , В. А. Полесский // Главврач. - 2021. - № 5. - С. 5--27.

Рассмотрены вопросы управления качеством медицинской помощи в учреждениях здравоохранения на основе проектирования, разработки, внедрения и постоянного совершенствования системы менеджмента качества.

#### 42. Тутина Ю.

Где лечат сельчан. В стране открываются все новые ФАПы [Электронный ресурс] / Ю. Тутина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 24 мая

В России продолжается строительство и открытие фельдшерско-акушерских пунктов. Это должно расширить доступность медицинской помощи в регионах, что является приоритетным направлением нацпроекта «Здравоохранение». К 2024 году в России

появится 1550 фельдшерско-акушерских пунктов (ФАПов) и 1300 мобильных медицинских комплексов.

43. Фаррахов: Нам нужно искать варианты увеличения зарплат для врачей и медработников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 мая

Депутат Государственной Думы Айрат Фаррахов провел дежурство в приемной проекта «Мой депутат». Он связался по телефону с татарстанцами, которые ранее оставляли свои наказы и предложения, чтобы обсудить с ними детали их обращений и предложить возможные пути решения вопросов.

Кл.слова: РТ

44. Федеральный центр ускорит строительство медучреждений в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 25 мая Федеральный центр поможет ускорить строительство новых медучреждений в регионах России. На эти цели будет перераспределено свыше 1,8 млрд рублей, уже предусмотренных в трехлетнем бюджете. Такое распоряжение подписал премьер-министр Михаил Мишустин.

# 45. Хайруллина Р.

Онкологический диспансер РТ оснастили оборудованием почти на 900 млн рублей в 2020 году [Электронный ресурс] / Р. Хайруллина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 мая

Республиканский клинический онкологический диспансер оснастили оборудованием для диагностики и лечения злокачественных новообразований на общую сумму более 871 млн рублей по национальному проекту «Здравоохранение». Об этом сообщает Минздрав РТ. Кл.слова: РТ

46. Что проконтролирует Росздравнадзор в работе медорганизации в 2021 году. Репортаж с итоговой коллегии ведомства // Заместитель главного врача. - 2021. - № 6. - С. 10—14.

# МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

# 47. Бескаравайная Т.

ФАС проведет полномасштабный анализ тарифов ОМС [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 25 мая ФАС намерена провести полномасштабный анализ тарифов на медицинские услуги в системе ОМС и определить размеры тарифа, которые будут обеспечивать разумную прибыль для медорганизаций и освобождать их от «постоянной опеки со стороны административных органов». Публичное обсуждение первых результатов этой деятельности планируется провести через полгода, сообщил заместитель руководителя антимонопольной службы Тимофей Нижегородцев на IX Международном конгрессе «Оргздрав 2021» 25 мая.

#### 48. Гордеева Н.

Фонд ОМС потратил на 330 млн рублей больше за медпомощь жителям РТ в других регионах / Н. Гордеева // Татар-информ. - 2021. - 27 мая

В территориальные фонды ОМС за медицинскую помощь, оказанную жителям Татарстана за пределами республики, в 2020 году было направлено около 1,5 млрд рублей. Это на 330 млн рублей больше, чем 2019-м. Об этом сообщила директор Территориального фонда обязательного медицинского страхования РТ Алсу Мифтахова на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике.

- 49. Компании начали страховать россиян от рисков прививок против COVID [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. 2021. 26 мая В компаниях «Капитал Лайф страхование жизни», «Росгосстрах», «Уралсиб страхование» и ВСК запустили полисы, покрывающие риски прививок от COVID-19. Начать продавать подобную страховку в скором времени планируют и в «АльфаСтраховании», а в «Сбербанк страховании» рассматривают такую возможность. Цена договоров от рисков вакцинации разнится в пределах 500—4000 рублей. Действовать полис в большинстве случаев начинает уже на следующий день, однако выплаты гарантируются только в случае резкой аллергической реакции, госпитализации или смерти. Так, компенсация за пребывание в стационаре составит от 10 до 100 тыс. рублей, а в случае летального исхода около 500 тыс. рублей.
- 50. Минздрав не отказался от идеи ввести критерии отбора клиник для участия в ОМС [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Vademecum. 2021. 25 мая

Проект поправок в 326-ФЗ «Об ОМС», который обсуждается в отрасли с 2020 года, но пока так и не опубликован, может содержать критерии отбора клиник для реализации программы госгарантий, а также предполагает смену порядка входа в систему ОМС с заявительного на уведомительный. В версии документа от 5 марта эти изменения отсутствовали, а подробно критерии были описаны только в письмах Минздрава РФ и Федерального фонда ОМС в Комитет Госдумы по охране здоровья.

# СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

51. Иммунная угроза: 9-месячный малыш перенес операцию и борется за жизнь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 27 мая

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Ратмиру Фархитдинову из Альметьевска 9 месяцев. Вскоре после рождения у мальчика обнаружили страшное заболевание — первичный иммунодефицит, хронический гранулематоз. Должна была помочь пересадка костного мозга, но он вступил в конфликт с организмом ребенка, и теперь, чтобы решить проблему, срочно требуется дорогостоящее — 651 766 рублей — лекарство. Ратмиру нужна наша помощь.

#### 52. Кузьмина Н.

«За месяц до смерти выдали бесплатно». Нужно ли ускорить выдачу лекарств? [Электронный ресурс] / Н. Кузьмина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 26 мая

Получить льготные лекарства из списка ЖНВЛ (жизненно необходимых и важнейших препаратов) — тот еще квест, говорят пациенты. Даже если у вас есть инвалидность, получение препаратов отнимет у вас месяцы жизни. А что делать, если лекарства необходимы здесь и сейчас?

Кл.слова: КРИТИКА

# 53. Леухина Т.

В России выделили более 521 млн рублей на покупку редкого лекарства для детей [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 мая

Кабмин России выделит более 521 млн рублей на закупку, ввоз и доставку не зарегистрированного в стране препарата «Онкаспар». Он применяется для лечения острого лейкоза у детей. Соответствующее распоряжение подписал премьер-министр Михаил Мишустин. Деньги на закупку лекарства выделят из резервного фонда правительства. В текущем году планируется закупить 1 970 упаковок «Онкаспара».

54. Утверждены правила обеспечения детей незарегистрированными

лекарствами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Vademecum. - 2021. - 22 мая

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин утвердил порядок лекарственного обеспечения и оказания медпомощи детям с тяжелыми и редкими заболеваниями за счет средств фонда «Круг добра». Финансирование направят на оплату, в том числе незарегистрированных лекарств и медизделий, при необходимости будет оплачиваться лечение детей за рубежом.

# МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

55. ВОЗ: в мире из-за COVID-19 умерли 115 тысяч медработников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Vademecum. - 2021. - 24 мая Генеральный директор ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус на 74-й Всемирной ассамблее здравоохранения сообщил, что не менее 115 тысяч медицинских работников скончались во время пандемии новой коронавирусной инфекции. В России последний раз официальную статистику смертности медработников от COVID-19 раскрывали в сентябре 2020 года — по данным Минздрава РФ, на тот момент умерли 258 медиков, заразившихся инфекцией на работе.

#### 56. Плешкова О.

В ДРКБ Казани не подтвердили большое количество детских травм на самокатах [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 мая

В ДРКБ Казани не подтвердили «Реальному времени» большое количество обращений по детским травмам на самокатах. По словам представителя пресс-службы ДРКБ, каждый день в ДРКБ обращаются с травмами, полученными на самокатах. «В среднем, 1-2 обращения в день, но они некритичны. Это ссадины, царапины, ничего страшного», — ответили в пресс-службе «Реальному времени».

Кл.слова: РТ

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

57. В РФ заявили об отсутствии случаев повторного заболевания одним штаммом COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 мая

Случаев повторной заболеваемости одним и тем же штаммом коронавируса в России официально не выявлено, заявил 24 мая замдиректора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, член-корреспондент РАН Александр Горелов.

- 58. В Татарстане 779 работников предприятий агропромышленного комплекса привились от Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2012. 25 мая
- В Татарстане 779 работников предприятий агропромышленного комплекса прошли вакцинацию от коронавируса Covid-19. Об этом сообщает пресс-служба Минсельхозпрода РТ. «Общее количество работников АПК, которые планируют пройти вакцинацию, составляет 2 553 человека», сообщает министерство.

Кл.слова: РТ

#### 59. Плешкова О.

В Татарстане с начала года клещи покусали 475 человек [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 25 мая В Татарстане с начала года клещи покусали 475 человек, по данным Роспотребнадзора республики. Сообщается, что показатель не превышает среднемноголетних значений. Случаев заражения клещевым вирусным энцефалитом и другими клещевыми инфекциями

пока не зафиксировано.

Кл.слова: РТ

60. Роспотребнадзор настораживает стабильная ситуация с коронавирусом в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 28 мая

Замглавы Управления Роспотребнадзора по Татарстану Любовь Авдонина оценила обстановку с коронавирусом после длинных майских праздников: «Мы не получили улучшения ситуации, к сожалению, но самое главное — мы не получили ухудшения. Количество случаев еженедельно остается на том же самом уровне, это примерно 33-34 случая. То есть мы пока на сегодня все-таки остановились в той тенденции, которую я озвучивала с конца апреля. То есть в апреле мы остановились и на сегодня пока динамики ни к росту, ни к снижению мы не видим», - собщила Авдонина.

Кл.слова: РТ

61. Роспотребнадзор отчитался о высоком охвате прививками против кори в период пандемии COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 24 мая

Случаи заболевания корью в России не регистрируются с июля 2020 года. Активизировавшиеся в период пандемии COVID-19 противоэпидемические мероприятия привели к прерыванию механизма передачи возбудителей и других инфекций. Случаи заболевания корью в России не регистрируются с июля 2020 года. Активизировавшиеся в период пандемии COVID-19 противоэпидемические мероприятия привели к прерыванию механизма передачи возбудителей и других инфекций. По данным официальной статистики, охват прививками против кори и краснухи в России в 2020 году превысил регламентированные показатели (95%). Так, охват вакцинацией детей в возрасте 1 года составил 96,49%, охват ревакцинацией в 6 лет — 96,09%, сообщила 24 мая пресс-служба Роспотребнадзора.

- 62. Роспотребнадзор предупредил о росте заболеваемости коклюшем [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2021. 21 мая
- В России наблюдается рост заболеваемости коклюшем во всех возрастных группах. Это связано с совершенствованием лабораторной диагностики в последние годы, заявили в пресс-службе Роспотребнадзора.
- 63. Роспотребнадзор рассказал о появлении новых версий Covid-19 в России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 27 мая

В России обнаружены локальные версии коронавирусной инфекции, у которых выявляются мутации, характерные для вариантов из Великобритании и ЮАР. Однако стоит накопить больше данных, прежде чем говорить об их особенных свойствах или давать им имена. Об этом сообщает РИА Новости со ссылкой на руководителя научной группы разработки новых методов диагностики заболеваний человека ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Камиля Хафизова.

# СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

- 64. ВОЗ наградила Минздрав России за борьбу с курением [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. 2021. 24 мая Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) удостоила Минздрав России награды за вклад в борьбу с табакокурением, сообщила пресс-служба российского министерства.
  - 65. Врач отметила падение рождаемости в России за последние шесть лет

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. - 2021. - 25 мая В России последние шесть лет отмечается падение рождаемости, сейчас необходимо работать с поколением Z, представители которого испытывают трудности в общении друг с другом. Об этом 25 мая заявила главный внештатный специалист-гинеколог детского и юношеского возраста Минздрава России Елена Уварова.

#### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

66. Мурашко заявил, что ситуация с коронавирусом в РФ остается напряженной [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2021. - 25 мая

Министр здравоохранения Михаил Мурашко заявил, что ситуация с распространением коронавируса в России остается напряженной. Кардинальные изменения будут только с достижением коллективного иммунитета за счет вакцинации, сказал он на Международной научно-практической конференции «Неинфекционные заболевания и здоровье населения России».

# ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

#### 67. Грошева М.

Полный доступ [Электронный ресурс] / М. Грошева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Фармацевтический вестник. - 2021. - 18 мая (№ 12). - С. 9.

Члены Совета директоров AIPM обсудили необходимость внедрения пациенториентированного подхода в российском здравоохранении. В ассоциации обеспокоены недостатком финансирования лекарственного обеспечения и инновационных разработок, а также систематическим нарушением патентных прав оригинаторов. Об этом они говорили на форуме Института Адама Смита.

#### 68. Калиновская Е.

Особая закупка [Электронный ресурс] / Е. Калиновская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Фармацевтический вестник. - 2021. - 18 мая (№ 12). - С. 3.

Незарегистрированные препараты закупаются только по решению врачебной комиссии и требуют специального разрешения Минздрава на ввоз. Несмотря на сложность процедуры, затраты регионов растут. В 2019 году на покупку незарегистрированных лекарств регионы потратили 758,6 млн руб., в 2020 году затраты выросли в 2,7 раза, превысив 2 млрд руб. Чаще всего закупаются лекарства для лечения редких заболеваний. Абсолютный лидер по поставкам в денежном выражении — компания «Фармимэкс».

#### 69. Коберник О.

Ценник на прощание [Электронный ресурс] / О. Коберник , Е. Калиновская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Фармацевтический вестник. - 2021. - 18 мая (№ 12). - С. 6.

Фармрозница обеспокоена грядущими изменениями цен на ЖНВЛП. Став финансово непривлекательными, многие позиции могут уйти с рынка. Это вызовет волну негатива среди клиентов аптек и сильно пошатнет позиции отечественных производителей. Некоторые из них смогут переключиться на более доходные продукты, в других случаях снижение доходности и отсутствие инвестиций приведет к постепенному умиранию производства.

#### 70. Мавлиханов Р.

ФАС заинтересовался френд-зоной [Электронный ресурс] / Р. Мавлиханов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Фармацевтический вестник. - 2021. - 18 мая (№ 12). -

ФАС обратилась к производителям с требованием предоставить копии договоров поставок с дистрибьюторами, которые, по мнению службы, не соответствуют Кодексу добросовестных практик в фармацевтической отрасли. Как рассказали «ФВ» на фармрынке, это первый раз, когда служба заинтересовалась цепочкой «дистрибьютор—производитель». Ранее под внимание антимонопольной службы попадали исключительно первые. Некоторые производители всерьез обеспокоены интересом ФАС, в связи с чем не исключают шагов по пересмотру контрагентов. Между тем в запросе надзорного органа среди дистрибьюторов затесалась и аптечная сеть.

- 71. Минздрав завершил наполнение регистра получателей льготных лекарств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2021. 25 мая Минздрав России завершил сбор данных и наполнение Федерального регистра пациентов, которым государством предусмотрено льготное лекарственное обеспечение и другая продукция, сообщил 25 мая министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко на IX международном конгрессе «Оргздрав 2021. Эффективное управление в здравоохранении».
- 72. Минздрав разрешит off-label приминение лекарств в рамках клинической апробации [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. 2021. 25 мая

Министерство здравоохранения подготовило изменения в положение об организации клинической апробации, ведомство намерено разрешить применение препаратов вне зарегистрированных показаний в рамках данной программы. Соответствующий проект приказа размещен на сайте regulation.gov.ru.

# ОНКОЛОГИЯ

# 73. Губаева Л.

Вячеслав Савельев: «С каждым годом лечится все больше онкологических заболеваний» [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 25 мая

Когда человек слышит слово «онкология», у него, как правило, холодеет спина и начинается паника. Но, как говорит заведующий отоларингологическим отделением Республиканского клинического онкодиспансера Вячеслав Савельев, онкологические заболевания нельзя воспринимать как приговор. Они лечатся, причем лечатся успешно, иначе, зачем тогда работает в РКОД такая армия врачей? 25 мая, отмечается Всемирный день щитовидной железы, а Вячеслав Васильевич много и очень успешно работает с новообразованиями этого сложного органа. В интервью он рассказывает, как работают онкологи, каковы главные принципы их подхода к пациенту, а главное — почему нельзя воспринимать онкологический диагноз как приговор.

Кл.слова: РТ

# 74. Егорова М.

Онкофорум в Москве: новое в борьбе с раком [Электронный ресурс] / М. Егорова. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 26 мая Онкофорум в Москве стал первой масштабной конференцией с начала пандемии. В нём приняли участие ведущие эксперты, учёные, врачи-онкологи, химиотерапевты, гематологи, хирурги со всего мира. Обсуждали новые подходы и методы диагностики и лечения рака, делились передовым опытом, знакомились с московской организацией онкопомощи, в которой продолжаются серьёзные преобразования. По новым стандартам все этапы лечения пациент проходит в одном медучреждении, что позволяет сократить сроки диагностики болезни и ускоряет начало терапии.

в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 26 мая

В МИЦ «Известия» 25 мая состоялась пресс-конференция, посвященная современным успехам терапии лейкозов, текущим сложностям в обеспечении пациентов инновационной терапией и возможной оптимизации программы высокозатратных нозологий (14 ВЗН). В ходе мероприятия, в частности, было представлено исследование компании Mar Consult, согласно которому 77% врачей-онкогематологов в России подтвердили, что за последние полгода у их пациентов были трудности с тем, чтобы попасть на прием. При этом 52% респондентов объяснили это ограничениями в связи с пандемией коронавируса, а 59% — долгим ожиданием записи. 89% опрошенных онкогематологов отметили проблемы с госпитализацией профильных пациентов в стационар во время пандемии COVID-19.

76. Опрос: более половины врачей не заметили включения онкогематологии в нацпроект [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Vademecum. - 2021. - 25 мая

Распространение дополнительного финансирования лекарственной противоопухолевой терапии за счет нацпроекта «Здравоохранение» на онкогематологию не оказало влияния на оказание медпомощи таким пациентам, уверены более половины (57%) врачей, опрошенных исследовательской компанией Mar Capital. Исследование проводилось в апреле 2021 года, в нем приняли участие 35 онкогематологов из городов с населением свыше 500 тысяч человек.

Кл.слова: КРИТИКА

#### ПЕДИАТРИЯ

77. Краснопольская И.

Дом надежды / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 27 мая. - С. 1, 7. Десять лет назад президент России Владимир Путин открыл центр спасения детей, попавших в онкологическую беду. Его нынешнее официальное название - Национальный медицинский исследовательский центр детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева. Статус у центра российский. На самом же деле он международный.

78. Путин пообещал улучшить систему медпомощи детям с онкозаболеваниями [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. - 2021. - 27 мая Российские власти продолжат улучшать систему оказания медицинской помощи детям с онкозаболеваниями и заболеваниями крови и внедрять инновационные подходы. Об этом 27 мая, заявил президент РФ Владимир Путин в ходе видеообращения к участникам российского конгресса «Детская онкология, гематология и иммунология XXI века: от науки к практике».

# ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

79. Буш Е.

5.

Диалектика спасения / Е. Буш // Медицинская газета. - 2021. - 19 мая (№ 19). - С.

О том, как изменились подходы к терапии COVID-19, рассказывает главный пульмонолог Минздрава России член-корреспондент РАН Сергей Авдеев.

#### иммунология

80. В МИД РФ призвали обсудить продвижение вакцины от ЕАЭС на мировые рынки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты.

# - 2021. - 24 мая

Заместитель министра иностранных дел РФ Андрей Руденко заявил, что идея о создании и продвижении единой вакцины от стран - участниц ЕАЭС является интересной. По словам замминистра, специалистам стоит собраться и обсудить, какой препарат лучше. Руденко также добавил, что, возможно, нужно оставить все вакцины, так как для каждого случая лучше применять специфическую прививку.

81. В Челнах рассказали, скольким жителям нужно сделать прививку для достижения коллективного иммунитета [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 28 мая

В Набережных Челнах для достижения коллективного иммунитета необходимо провакцинировать свыше 247 тысяч человек — 60% взрослого населения города старше 18 лет. Об этом рассказал начальник управления здравоохранения города Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

82. «Вектор» планирует исследовать индийский штамм коронавируса в течение трех месяцев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 22 мая

Государственный центр вирусологии и биотехнологии «Вектор» получил образец индийского штамма коронавируса нового типа и планирует провести его исследование в течение ближайших трех месяцев. Об этом сообщил журналистам директор центра Ринат Максютов.

83. «Вектор» создал штамм, который может быть использован как вакцина против птичьего гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 22 мая

Государственный научный центр вирусологии и биотехнологии «Вектор» создал вакцинный штамм, который может быть использован как вакцина против нового типа вируса птичьего гриппа (H5N8), а также прототип тест-системы на наличие заболевания. Вопрос их регистрации зависит от эпидемиологической ситуации в стране, сообщил в кулуарах марафона «Новое Знание» в Новосибирске гендиректор центра Ринат Максютов.

84. Исследование: людям старше 65 лет рекомендуется трехкратное введение «Эпиваккороны» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 24 мая

Трехкратная вакцинация от коронавируса препаратом «Эпиваккорона» рекомендована людям старше 65 лет для повышения иммунологической эффективности. Об этом говорится в научном исследовании ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, опубликованном на сайте COVID-19 Preprints.

#### 85. Казанцева С.

«Хочется защитить одновременно от COVID-19 и от гриппа» [Электронный ресурс] / С. Казанцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 мая В России завершается предрегистрационное исследование четвертой вакцины от коронавируса «Конвидеция», созданной совместно с китайскими специалистами. Итоги испытаний будут получены уже в июле. Российские ученые создают и вакцину двойного действия, которая будет одновременно защищать от COVID-19 и от гриппа, — эта разработка находится на стадии доклинических исследований, и показала хороший результат на приматах. Она будет производиться в виде спрея и вводиться через нос. Об этом в интервью рассказал директор ФГБУ «Научно-исследовательский институт гриппа им. А.А. Смородинцева» Минздрава России Дмитрий Лиознов. Он также поведал о причинах низкой распространенности гриппа в пандемийный год и о том, какие прививки нужно сделать осенью.

# 86. Кузнецова Э.

В Нижнекамске первую дозу вакцины от Covid-19 получили свыше 35 тыс. человек [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 мая

В Нижнекамске первую дозу вакцины от коронавируса Covid-19 получили 35 075, вторую — 22 618 человек. Об этом на деловом понедельнике сообщила заместитель главы города Марина Камелина.

Кл.слова: РТ

#### 87. Невинная И.

Пойти укольным путем / И. Невинная // Российская газета. - 2021. - 28 мая. - С. 1. 5.

События последних дней дали основания предположить, что в кабинетах чиновников разные мнения о том, как ускорить вакцинацию. Сначала о том, что «в определенной ситуации в интересах государства» прививки могут быть обязательными, высказался один из высокопоставленных руководителей, чуть позже идею решил реализовать губернатор Якутии. Но в обоих случаях быстро появились смягчающие «разъяснения». В итоге Владимир Путин счел необходимым лично расставить акценты: никакой принудиловки, убеждать, а не заставлять.

# 88. Нечаев А.

Опубликованы результаты исследования эффективности вакцины «ЭпиВакКорона» [Электронный ресурс] / А. Нечаев . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 мая

У более чем 95% привитых «ЭпиВакКороной» сотрудников Роспотребнадзора выработалась защита. Об этом говорится в докладе Роспотребнадзора, опубликованном российским порталом нерецензированных публикаций COVID-19 PREPRINTS. Отмечается, что «в целом иммунологическая эффективность вакцинации выше у лиц женского пола и характеризуется обратно пропорциональной зависимостью от возраста, что позволяет рекомендовать в возрастной группе лиц старше 65 лет введение третьей дозы вакцины для повышения иммунологической эффективности вакцинации».

#### 89. Платонова А.

Идти за Сахой: зачем в Якутии решили опробовать обязательную вакцинацию [Электронный ресурс] / А. Платонова, Е. Ясакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 26 мая

В России появился первый регион, который предпринял попытку сделать вакцинацию от коронавируса обязательной, — Якутия. Правда, слово «обязательная» исчезло из релизов, как только новость об этом разошлась по СМИ. Но на сайте регионального правительства так и осталось сообщение пресс-службы о санкциях для работодателей и сотрудников в случае отказа от вакцинации. Врачи между тем считают, что меры по ускорению прививочной кампании необходимы — по их данным, в России на сегодня иммунитетом к коронавирусу обладают менее 50% граждан, то есть до необходимых для популяционного иммунитета 70% далеко. В том же Якутске, например, по данным мониторинга «Инвитро-Сибирь», нет и 30% жителей с иммунитетом.

- 90. Путин выступил против обязательной вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2021. 26 мая Вводить обязательную вакцинацию против COVID-19 в России нецелесообразно и нельзя. Такое мнение озвучил президент страны Владимир Путин.
- 91. Создатели «ЭпиВакКороны» планируют подать в ВОЗ заявку на одобрение вакцины [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2021. 22 мая

Государственный научный центр вирусологии и биотехнологии «Вектор», разработавший вторую российскую вакцину от коронавируса «ЭпиВакКорона», планирует направить в ВОЗ заявку на одобрение препарата. Такое решение непосредственно связано с вопросом его экспорта в другие страны, уточнил генеральный директор центра Ринат Максютов.

92. Центр им. Гамалеи проведет исследования вакцины «Спутник V» на онкобольных до конца года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 22 мая

Основной спектр клинических исследований вакцины «Спутник V» на пациентах с онкологическими заболеваниями, о начале которого заявлял в марте разработчик препарата - Национальный исследовательский центр эпидемиологии и микробиологии имени Н.Ф. Гамалеи - будет проведен до конца 2021 года. Об этом сообщил на марафоне «Новое Знание» в Новосибирске заместитель директора по научной работе исследовательского центра Денис Логунов.

# СПИД

- 93. Государственная стратегия противодействия распространению ВИЧ-инфекции в Российской Федерации на период до 2030 года // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2021. № 4. С. 31--40.
- 94. Коронавирус провалил тест на ВИЧ [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Коммерсант. 2021. 25 мая
  Международные медорганизации изучили статистику тестирования на ВИЧ в регионе

Восточной Европы и Центральной Азии (ВЕЦА). Выяснилось, что за первые 6 месяцев пандемийного 2020 года в России сделали на 15% тестов меньше, чем за аналогичный период 2019 года. Из-за этого значительно сократилась выявляемость новых случаев ВИЧ-инфекции. Представитель ВОЗ в России Мелита Вуйнович опасается, что проблемы с диагностикой приведут к существенному росту передачи ВИЧ. Руководитель Федерального центра по борьбе со СПИДом Вадим Покровский считает, что снижение объемов тестирования напрямую не скажется на эпидемии, но повлияет на качество жизни больных.

Кл.слова: КРИТИКА

# КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

95. Губаева Л.

Артем Костромин: «Бог точно знает, что он — не кардиохирург» [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 23 мая

Артем Костромин, кардиохирург из Детской республиканской клинической больницы, в этом году стал одним из номинантов на республиканскую премию «Врач года — Ак чэчэклэр». О том, какими принципами он руководствуется в своей работе, почему во время визита в Стэнфорд ему пришлось жить в мотеле и есть только один раз в сутки, как спасает детей и почему старается не привязываться к маленьким пациентам, — в портрете «Реального времени».

Кл.слова: РТ

# ЭНДОКРИНОЛОГИЯ

96. Врачи рассказали об особенностях и способах лечения диабета второго типа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 22 мая

Хирургическое вмешательство является эффективным способом снижения веса и лечения

диабета второго типа у пациентов с морбидным ожирением. Об этом рассказали эксперты на конференции, посвященной роли бариатрических операций в лечении сахарного диабета 2-го типа. Мероприятие состоялось 22 мая на площадке многопрофильного медицинского центра «СОГАЗ» в Геленджике при поддержке компании Olympus.

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

#### 97. Агибалова Т.

Диагностика и лечение психотического расстройства, вызванного употреблением психоактивных веществ / Т. Агибалова, В. Альтшулер [и др.] // Медицинская газета. - 2021. - 12 мая (№ 18). - С. 8–9.

Федеральные клинические рекомендации (Окончание. Начало в № 17 от 05.05.2021).

# ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

98. Глава ВОЗ предупредил о появлении нового опасного вируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 25 мая
В мире может появиться новый, более смертоносный вирус. Такое заявление сделал генеральный директор Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) Тедрос Аданом Гебрейесус на открытии 74-й Всемирной ассамблеи здравоохранения.

#### 99. Невинная И.

Вирус под прицелом / И. Невинная // Российская газета. - 2021. - 25 мая. - С. 3. Электронная система мониторинга за эпидситуацией, распространением вариаций коронавируса, а также ходом вакцинации помогает бороться с эпидемией, сообщила глава Роспотребнадзора - Главный государственный санитарный врач РФ Анна Попова, открывая ежегодный Всероссийский конгресс по инфекционным болезням имени академика В.И. Покровского.

100. Россияне стали массово болеть похожей на коронавирус странной инфекцией [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 22 мая

Нынешней весной на фоне пандемии коронавируса россияне столкнулись со странной инфекцией. Симптомы у нее те же, что и у ковида. Однако тесты на COVID-19 не показывают инфицирования. Как пояснили в Роспотребнадзоре, это обычный вирус. Однако многие считают, что это последствия вакцинации или мутация коронавируса.

101. Скворцова: у переболевших коронавирусом стали чаще наблюдаться осложнения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2021. - 25 мая

Руководитель ФМБА Вероника Скворцова заявила об увеличении частоты осложнений у людей, перенесших коронавирус COVID-19. По словам Скворцовой, это следует из данных возглавляемого ей ведомства. Скворцова добавила, что увеличивается частота осложнений – «от тромбозов и сердечно-сосудистой патологии до ментальных нарушений».

#### ХИРУРГИЯ

102. Киселева Э.

В РКБ Татарстана спасли мужчину, удалив часть печени вместе с разорвавшейся опухолью [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 мая

В Республиканской клинической больнице Татарстана спасли мужчину, в печени которого разорвалась большая раковая опухоль. Об этом корреспонденту ИА «Татар-информ» рассказал заведующий отделением хирургии №2 РКБ Александр Киршин.

Кл.слова: РТ

103. Киселева Э.

Врачи ДРКБ Татарстана прооперировали подростка, которому серьезно повредили глаз в драке [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 23 мая

В Детской республиканской клинической больнице Татарстана офтальмологи и челюстно-лицевые хирурги провели операцию на глазу ребенка после перелома стенок орбиты, который он получил в драке. Об этом сообщает пресс-служба клиники в социальных сетях.

Кл.слова: РТ

#### ГЕРОНТОЛОГИЯ

104. Старение населения как глобальная проблема общественного здравоохранения // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 4. - С. 21--30.

Рассматриваются глобальные проблемы общественного здоровья пожилого населения и возможные пути их решения с точки зрения ВОЗ.

105. Тутина Ю.

Уход плюс участие. В 16 регионах частные клиники бесплатно лечат пожилых [Электронный ресурс] / Ю. Тутина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 24 мая

В 2021 году 50 частных медицинских организаций в 16 российских регионах участвуют в пилотном проекте по оказанию медико-социальной помощи гражданам в возрасте 65 лет и старше. Реализация проекта проходит в тех регионах, где выстраивается система долговременного ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами.

# МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

106. Новые правила аккредитации с 1 июня. Представители Минздрава объяснили, как теперь набирать ЗЕТ // Заместитель главного врача. - 2021. - № 6. - С. 22--29.

Рассказывается, что делать тем, кого допустили к работе по «особым условиям» в пандемию, как действовать, если срок сертификата или свидетельства истекает до конца 2021 года, кому и когда можно пройти специализированную аккредитацию. В статье -- ответы на вопросы по набору ЗЕТ от представителей Минздрава. Комплект документов прилагается.

# ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

107. Шатохина А.

Врач и закон. Как регулируется телемедицина с точки зрения права? [Электронный ресурс] / А. Шатохина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 24 мая

Телемедицина появилась в жизни современного общества несколько лет назад. Однако в 2020 году начался ее буквально расцвет, так как на фоне пандемии возможность удаленных консультаций с врачами позволила людям решать свои проблемы без посещения

поликлиники, без очередей у кабинета врача. Но несмотря на широкую распространенность такого направления, все равно многим не до конца понятны аспекты такого раздела медицины. Какие есть нюансы у такого консультирования, что может делать врач онлайн, а что нет и т. д. О том, как работает телемедицина с точки зрения закона, рассказала медицинский юрист, специалист Лиги защиты медицинского права Ирина Гриценко.